

Mensaje Presentación del Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres

**Por: Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología**

Ciudad de México, 13 de mayo de 2022.

Es para mí un verdadero honor, lo digo de corazón estar aquí presenciando esta suma, esta sinergia de voluntades, quisiera iniciar reaccionando al sentido de urgencia de la senadora Martha Lucía Micher que comparto plenamente.

Es urgente incidir no solamente estar haciendo diagnósticos, estar presentando nuevos programas, nuevas iniciativas, no, hay que sumar, hay que

multiplicar, hay que profundizar, nunca suplir y hay que avanzar con fuerza para incidir ya, quisiera yo es decir que mi conclusión y el sentido de todo lo que hacemos desde el Conacyt en este nuevo eje programático que se llama Programas Nacionales Estratégicos y sus Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencias.

Saludo con mucho gusto y admiración al

- Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Desarrollo de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez

- A Fabiola Alanís, titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim), con quién estamos pudiendo aterrizar de manera ideal lo que es el sueño de Conacyt, qué es realmente construir y hacer de la mano de la ciudadanía de las académicas, de los académicos comprometidos, una ciencia que realmente se enraíce en nuestra

sociedad, en nuestro quehacer de cara a estos grandes retos que tenemos que son muy complejos.

Con mucho cariño y recordando a su querida y admirada siempre madre, quién nos ha guiado a muchas en nuestro caminar en las luchas en las cuales hemos podido participar a

- Rosario Ibarra Piedra, titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos
- José Christian Hernández Robledo, Coordinador de Estrategias de Monitoreo de la Conavim.

Coincido plenamente que su trabajo de la mano de Jimena López a quién agradezco de corazón, creo que estaba corriendo para llegar atendiendo miles de asuntos siempre por el trabajo excelente en forjar esta colaboración y este planteamiento conjunto.

Es realmente un verdadero honor estar aquí, con todos y todas ustedes, en la presentación pública de este Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia (Pronaii), creo yo ejemplar, y estoy segura que va a tener resultados también ejemplares para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, para sumar, para multiplicar, para profundizar todo el gran esfuerzo que se ha venido haciendo y que nunca es suficiente, nunca lo será hasta que no logremos la meta del radicar este terrible flagelo.

Este Pronaii que presentamos materializa fiel el esfuerzo que actualmente impulsamos desde el Conacyt, a través de estos diez Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces), para comprender y atender los grandes problemas nacionales, entre ellos, por supuesto, la violencia contra las mujeres y niñas y jóvenes de nuestro país.

En el Conacyt estamos convencidas, somos muchas mujeres también, también hay colegas excelentes y convencidos del valor que aporta la investigación científica para entender de manera exhaustiva y multidimensional las causas de los problemas más apremiantes del país, todos ellos de carácter complejo, pero la ciencia neoliberal, a veces mis colegas se enojan porque digo esto, pero lo repito, en foca el quehacer de una manera simplista, lineal, unicausal, y eso no incide en la realidad porque los verdaderos problemas de la realidad son todos complejos.

Y no sólo la ciencia debe investigar para entenderla sino también, y, sobre todo, para buscar soluciones que beneficien a las y los más afectados, a los más desprotegidos y vulnerables, esto es, a las víctimas. Para ello, es necesario el desarrollo de un ethos científico

basado en el compromiso ético, en la honestidad y en la participación activa de la comunidad de humanistas, científicos, científicas, tecnólogos, tecnólogas, y también en la innovación, en cómo se transfiere esta información científica a la sociedad en estrecha articulación de trabajo y diálogo con las organizaciones de base comunitaria, así como con las instancias de gobierno que están comprometidos, comprometidas en la misma línea y a veces si es necesario inclusive con la Iniciativa privada.

Atraves de los Pronaces estamos impulsando la investigación científica y el desarrollo tecnológico bajo los principios del compromiso ético y la sensibilidad humanista, la ciencia para la humanidad y no al revés, porque aunque a mí me enseñó mi padre y mi madre que la ciencia es un quehacer siempre honesto, siempre generoso, siempre humilde de cara a nuestros

compromisos sociales, a lo largo de mi carrera científica desgraciadamente me encontrado que mucho o parte importante del quehacer científico, está muchas veces corporativizado, mercantilizado y utilizado a favor del poder y no a favor de la justicia, desde nuestra perspectiva humanística nuestro objetivo es coadyuvar, porque sabemos que no tenemos la capacidad por más que quisiéramos de resolver los problemas, pero si estamos convencidas mucho que aportar a favor del bienestar de todas y de todos los mexicanos, primero de los y de las personas más pobres.

En el marco de esta nueva forma de hacer investigación, con el pueblo, por el pueblo y para el pueblo, los Pronaces se concretan y aterrizan a través de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia, los Pronaii, donde se busca establecer un diálogo fructífero y

transdisciplinario, interinstitucional e intersectorial, a partir del cual se han articulado diversos esfuerzos de investigación, el Conacyt toma en su mano su deber como debería de ser de cara a la sociedad y no llegar al negocio, de cara privilegio, de cara solamente o preponderantemente al poder.

En el caso particular del Pronaces de Seguridad Humana, en el cual se enmarca el Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia que presentamos el día de hoy y que agradezco muchísimo a la todo esta colectividad de mujeres y hombres que lo acompañan, realmente es muy entusiasmante poder estar aquí en conjunto iniciando este trabajo, siguiendo el trabajo excelente de las y los colegas, qué van a hacer realidad este trabajo de la mano de todo el personal de la Secretaría de Gobernación en particular de la Conavim.

Este Programa Nacional Estratégico de Seguridad Humana, tiene la intención de atender y entender desde la base las causas estructurales de problemáticas heredadas como la desaparición forzada, la migración y las violencias estructurales en general, pero de una manera preminente las que tienen que ver con las violencias de género.

Las problemáticas antes mencionadas constituyen problemas lacerantes de carácter nacional y demandas sentidas por la sociedad, las cuales es necesario atender de manera integral y coordinada y también profunda para garantizar el derecho de las mujeres a un medio ambiente sano para su desarrollo y bienestar, así como a una vida libre de violencia a una vida en paz.

La meta no es sencilla. No obstante, estamos firmemente convencidas y convencidos que, mediante el Pronaces de Seguridad Humana y a través de los diversos Pronaii, contribuiremos con la Conavim en el objetivo de garantizar una vida digna para los millones de mujeres y niñas mexicanas, así como generar las condiciones que permitan construir, entre todos y todas, un México donde no falte nadie; donde no existan feminicidios; donde ninguna mujer o niña sea violentada por el hecho de ser mujer.

En el marco del compromiso de prevenir, y combatir y erradicar todo tipo de violencia de género, me honra participar en la presentación de este proyecto nacional de investigación e incidencia que atenderá el problema en su complejidad estructural y dinámica, de tal manera que no sólo indagará en sus causas y determinaciones

múltiples y heterogéneas, sino que establecerá puentes de comunicación entre investigadoras e investigadores, instituciones, autoridades locales y organizaciones de base comunitaria. Todo ello en un virtuoso diálogo de saberes orientado hacia la definición de rutas de acción concretas, urgentes, que logren incidir de forma eficaz en la erradicación de la violencia de género, así como la feminicida, a través de los Grupos Interinstitucionales y Multidisciplinarios (GIM) de las Alertas de Violencia de Género contra las Mujeres.

Este Pronaii contribuirá a subsanar el vacío en los análisis críticos sobre la configuración regional de la violencia de género y las Alertas de Violencia, al tiempo que propondrá, con honestidad, ética y rigor científico, políticas públicas basadas en evidencia, pero todos los hallazgos tendrán que irse incorporando en el camino, yo

quiero reiterar este sentido de urgencia de la senadora porque, eso es lo que debe de marcar a estos Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia.

Sumado a lo anterior, otra virtud de este Pronaii es que es fruto de la estrecha articulación y coordinación entre el Conacyt y diversas instituciones encargadas de atender el problema de la violencia de género, este es nuestro papel, la ciencia es transversal y debe de jugar este papel de manera proactiva.

Esto resulta particularmente significativo porque expresa el compromiso irrenunciable de las instituciones públicas de la Cuarta Transformación para erradicar, de una vez por todas, el flagelo que representan las múltiples formas de violencia contra las mujeres y niñas. Es importante destacar que este Pronaii desarrollará un

sólido y comprometido trabajo de investigación orientado hacia la incidencia en el territorio. Así, al finalizar el proyecto, 495 municipios localizados en los estados de Baja California, Campeche, Colima, Guerrero, Jalisco, Morelos, Oaxaca, San Luis Potosí, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, pero de ella me comprometo que conforme esto avanza y tengamos esta capacidad de articulación suficiente podríamos ir a este Pronaii a otros estados, a otros municipios, de acuerdo a las demandas, de quién sabe cuáles son las prioridades, Guanajuato por supuesto, contarán con un análisis de la configuración regional de la violencia contra mujeres y niñas, así como con las directrices sobre las cuales se podrán intervenir en los principales actores públicos y privados para garantizar el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia, ahora que escuchaba a nuestra querida Fabiola Alanís se me ocurría que si esto es dable y así lo

consideran, podríamos también ayudar desde el Conacyt desde un nuevo programa de especialidades que se llama Pies Ágiles, que tienen que ver con formar extensionistas comunitarios para poder enfocar en este tema particular a un grupo grande de personas, colegas que hayan terminado sus formaciones profesionales y que deseen volverse extensionistas comunitarios en este tema tan importante, y así poder multiplicar este el trabajo de capacitación inclusive llegar si esto es posible articular y con el respeto debido también con lo que tiene que ver con el poder judicial, con los niveles municipales, en fin, diseñar una línea de salida de esta especialidad Pies Ágiles que aquí comparto con todas y todos ustedes y con el pueblo de México, estamos muy entusiasmadas, entusiasmados, por sacar esta nueva formación a nivel de posgrado que vaya directamente a generar una gran

cantidad de capacidades en este extensionismo comunitario qué tanta falta hace en nuestro país.

Al culminar el proyecto que estoy segura que este es solamente un inicio de muchas fases que son fundamentales de seguir empujando con suficiente antelación para no estar esperando a que algo se acabe para empezar lo otro, hay que aprender y esto lo aprendido valga la redundancia de nuestro querido Presidente, a guiarnos en la investigación científica con juicio práctico porque hay problemas urgentes de atender, tendremos un programa integral para la atención de las declaratorias estatales y municipales de Alertas de Violencia de Género contra las Mujeres, esto es dable de la ciencia, proponer modelos genéricos pero que luego puedan adaptarse a otras condiciones

particulares en otras regiones, en otros municipios, en otros estados.

El proyecto también coadyuvará a la formación de cuadros jóvenes en la investigación e incidencia en el ámbito particular de la prevención, el combate y la erradicación de este tipo de violencias. De esta manera, e refrendamos lo que es nuestro compromiso, nuestra obligación, impulsar la formación de investigadoras e investigadores jóvenes comprometidos con la transformación social y la incidencia desde el territorio, con la revolución de las conciencias a este esfuerzo particular del Pronaii sumaremos este otro que ya hemos acordado aquí rápido y en caliente.

Es importante mencionar que las y los jóvenes investigadores podrán incorporarse a los Grupos

Interinstitucionales y Multidisciplinarios, junto con las y los diversos representantes de organismos como son las fiscalías, las secretarías e institutos para las mujeres. De esta manera nos gustaría con todo empeño fortalecerá la formulación de políticas públicas con sustento científico, pero con esta visión de juicio práctico y de incidencia rápida y eficaz, el seguimiento será importante, pero confío en que las sólides con la cual se armado este proyecto, garantizara desarrollo muy fructífero.

Finalmente, otra de las virtudes de este Pronaii que veo imprescindible destacar en esta reunión, es la estrategia de diseminación de los resultados de este Pronaii, la cual promoverá su replicabilidad a través de la publicación de la "Guía para la Elaboración de Planes Estatales y Municipales de Desarrollo para una Vida Libre de Violencia para las Mujeres", de todas maneras todas las

acciones que haya que llevar a cabo, hay que promoverlas desde este esfuerzo y no esperar a tener esta guía porque esta guía será mejor si vamos ensayando en la práctica, donde se integrará tanto el análisis teórico-regional de la configuración de la violencia de género junto con una serie de recomendaciones para construir políticas públicas locales también. Precisamente, para promover su replicabilidad, dicha guía se entregará a los titulares del Poder Ejecutivo estatal y municipal de las 11 entidades, así como a las y los actores clave en las regiones y estados en las que se realizará el trabajo, pero todos los aspectos genéricos se distribuirán en todos los territorios como lo decida la Conavim.

Estos esfuerzos responden a uno de los principales e irrenunciables de la Cuarta Transformación: *no dejar a*

nadie atrás y no dejar a nadie fuera, pero, sobre todo, no permitir más un clima de violencia y sobre todo dirigido en contra de nosotras, en contra de nuestras niñas de nuestras jóvenes.

La misión ulterior de este Pronaii es buscar soluciones, desde la ciencia y la tecnología, para que ninguna niña, adolescente o mujer adulta este expuesta a sufrir violencia, por solo lo que es, una mujer, una niña, una joven. Cada hogar, calle, escuela, comunidad o ciudad de nuestro amado país, debe ser un espacio seguro y pacífico para todas libre totalmente de violencia.

Quisiera mencionar un par de proyectos más nada más como ejemplo, porque este Pronaces va a contar con la tirculación para y en favor de este Pronaii que presentamos el día de hoy, desde otros grupos de colegas y aquí aprovecho a saludar con muchísima admiración la valentía y el compromiso de las y los colegas que se atreven a salir de sus ámbitos de privilegio de comodidad, lo que conocen de sus cubículos para

realmente enfrentarse a la complejidad social e incidir desde sus ámbitos, gracias a todas y todos ellos de corazón.

Esos dos proyectos, uno desde el colegio de San Luis que es uno de nuestros centros públicos de investigación tiene que ver con analizar estas alertas de violencia de género, procesos y demostración de la utilidad del peritaje antropológico y las unidades contexto para la atención de las violencias hacia las mujeres desde el enfoque de género, este es otro de los proyectos que ya está caminando y que ira articulando y sumando en el camino al Pronaii que presentamos hoy.

Hay otro que se llama, desarticulando la violencia juvenil y de género en instituciones de educación superior de México, este me pareció muy importante resaltarlo porque tristemente en el ámbito científico y educativo a todos los niveles incluyendo el superior tenemos también casos muy lacerantes de violencia de género.

Termino simplemente reiterando mi total reconocimiento al trabajo siempre comprometido de la

Conavim, así como de la Comisionada Alanís, es un placer lograr estas congruencias, estos entendimientos para hacer realidad nuestras ambiciones de servicio a nuestro querido país, y de todo su equipo, para plantear, desarrollar y dar seguimiento a este Pronaii que contribuirá a la búsqueda de soluciones para prevenir, combatir y erradicar la violencia contra las mujeres y las niñas en México, y reitero mi seguridad de que con el compromiso y la dedicación de todas y todos, este proyecto llegará a buen puerto, y coadyuvará así en la construcción de un México mejor.

Muchas gracias.